

EL PABELLON LIBERAL

SEMIDIARIO DE LA MAÑANA

REDACTOR Y PROPIETARIO FEDERICO G. SALAZAR

NÚMERO SUELTO: 10 cs.

San José viernes 6 de setiembre de 1895.

NUMERO 185

Se limpia Ropa

Y se arregla dejándola como nueva en la

Sastreria de Felix Guevara

Situada en la casa número 17, 5ª avenida.

Se ofrece exacto cumplimiento, y para comodidad de los parroquianos, hay un mensajero encargado de traer y llevar ropa.

Ezequiel Alvarez

Tiene sin disputa una de las mejores pulperías de la capital. Colocada en un punto magnífico, esquina opuesta á la Sureste del Mercado, y surtida de los licores, abarrotes y conservas más esquisitas. Allí se encuentra desde el aristocrático cognac hasta el republicano guaro.— Es aquello una verdadera Arca de Noé

Justo es hablar también de su tienda, colocada á un lado de la pulpería.—Está muy surtida y todo se vende á precios equitativos.

POR La mitad de su valor

Tenemos encargo de vender una magnífica máquina fotográfica nueva, en la que se pueden sacar muy buenos retratos.

Puede verse á cualquier hora del día, en nuestra Imprenta, situada contigua al Teatro Variedades.

San José, 10 de diciembre de 1894

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tenemos establecida en esta capital.

Se admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual:.....\$ 8 00.

San José, febrero de 1895.

Elisa F. de Durán.—Catalina J. Fournier.

GUILLELMO RITZ ARQUITECTO

Ofrece sus servicios como ingeniero y constructor.

Especialidad en Altares, Mausoleos y Muebles de Iglesia.

Despacho, casa de doña Dolores v. Alvarado.

Marzo 21 de 1895.

MIGUEL W. ANGULO.

Avisa á sus amigos y clientes que ha regresado á ésta: desde mañana tendrá el gusto de ejecutar sus órdenes.

San José, Abril 25 de 1895;
Calle 19 Norte.—Número 281.

Nuevo Restaurante

Se ha abierto al público uno frente á EL AGUILA DE ORO en los bajos de la casa de la sucesión de don Juan Hernández.

Se reciben pensionistas á módico precio.

Las noches de función de teatro se servirán cenas á cualquier hora.

El cocinero goza de la mejor reputación en el arte culinario.

San José, Junio 4 de 1895.

En venta ó alquiler

Habiéndose terminado ya algunas reparaciones que exigía la casa N° 327, situada en la Calle 16 Norte, y esquina de la 4ª avenida Oeste, se ofrece en venta ó arriendo, junto con el todo, ó parte del solar en que se halla ubicada.

Dicho solar consta de unas cinco mil varas cuadradas próximamente, y se encuentra cultivado en su mayor parte de café, y una gran variedad de flores y árboles frutales, como: Duraznos, Naranjos, Granados, etc., etc.

La casa se compone de once oficinas en perfecto estado, y de cuatro más que se pueden habilitar con un ligero costo.

Para más pormenores dirigirse á la casa n° 180, Calle 22 Norte en donde actualmente reside

Juan Paf. Carazo.

EL PABELLON LIBERAL

Redactor y propietario,
FEDERICO G. SALAZAR

Administración:

Calle 22, Norte, número 72, casa contigua al Teatro Variedades.

Agentes para suscripciones en las provincias del interior:

Donato Mora y Ernesto Morúa.

EN PUNTARENAS:—Fermín Tapia

Se insertan Avisos y Comunicados á precios sumamente módicos; advirtiéndose que se rechazarán aquellos cuyos autores no tengan responsabilidad moral ó que no estén escritos en lenguaje culto.

Precio de este periódico:

Serie de 15 números..... \$ 1.00
Número suelto..... 0-10
„ atrasado..... 0-25

Permanente.

A las personas á quienes sin ser suscritores enviamos el periódico, les agradeceremos que, si no desean suscribirse, se sirvan devolverlo por correo al Administrador. Los que no se tomen esta molestia, creemos que han honrado esta hoja como suscritores.

SECCION EDITORIAL

FERROCARRIL AL PACIFICO

(Continúa)

En efecto, esperamos ver expuesto en el informe de la Comisión, el hecho de que el señalamiento de Puntarenas como punto de partida ó término del Ferrocarril, implica una economía positiva de más de medio millón de pesos de nuestra moneda, por cuanto juzgamos es el mínimum de la suma que sería indispensable para la construcción de muelles, edificios de aduanas, de escuelas, de Comandancia, Capitanía, de Gobernación, etc., etc., en cualquier paraje que se eligiera.

A esto hay que agregar como lucro efectivo la cantidad inapreciable que se conservará en el valor de todas las construcciones actuales y nueve décimas partes de valor, el hoy intrínseco, de toda la localidad de la pequeña península.

IV.

Hemos demostrado que doblando los impuestos municipales y tomando el diez por ciento del importe del sueldo de los empleados, se obtiene la suma mínima de ochocientos mil pesos al año.

Si á ésta se agrega la de ochocientos mil pesos, también anuales, que con ventaja para la Nación, pueden economizarse del Presupuesto de la Cartera de Guerra, si se adopta en general el plan que en esta hoja he-

mos tenido el honor de someter al criterio del Jefe del Poder Ejecutivo.

Si, además, se agrega la suma ó sumas con que los acaudalados del país y extranjeros, pero sujetos á la dirección y administración del país, quieran contribuir por su propio interés como negocio, bastarán dos años para tener los fondos todos que requiere la conclusión de la empresa, y como hemos dicho antes, podremos despedir el siglo XIX con el silbido de las locomotoras del uno ó el otro Océano.

Hay una faz importantísima y trascendental del asunto y consiste en la falta de medios circulantes, una vez que se amplíe el movimiento en todo sentido como es natural suoceda desde que se emprendan los trabajos en la escala que su naturaleza requiere.

Ha llegado el momento de excitar el patriotismo de nuestros conciudadanos, suplicándoles se sirvan hacer objeto de su atención este asunto.

Nosotros exponemos nuestra manera de pensar sin pretensión de ninguna especie.

(Continuará.)

GACETILLAS

DOS jóvenes expulsos por revolucionarios ofrecen sus servicios como agrimensores.

JUSTICIA Y MAGNANIMIDAD

Editorialmente propusimos en días pasados la idea de que los presos políticos que sufren en la actualidad aherrajados en las cárceles públicas, fueran puestos en libertad ahora que se aproximan las festividades con que se van á celebrar las glorias alcanzadas por Centro América contra el filibusterismo que amenazó absorberla en los años 1856-1857.

Juzgamos patriótico nuestro reclamo y esperamos oír la opinión de nuestros colegas acerca de nuestra proposición. Confiamos que el Gobierno por su parte satisfará los justos anhelos de la mayoría de los costarricenses.

Justicia, pero magnanimidad!!

EN la Agencia de Policía de esta capital, hay dos menores para ser entregados. Aviso á los hacendados.

EL amigo don José Antonio Arguedas tiene una de sus niñas en fe ma.

Lo sentimos mucho y deseamos el pronto restablecimiento de la preciosa enfermita para tranquilidad y contento de sus estimables padres.

FERROCARRIL.—En qué ha-

brá parado la información que se mandó seguir con motivo del último fatal descarrilamiento? Ojalá q' para esta clase de asuntos no hubiera contemplaciones de ninguna especie.

Coavendría mucho que los documentos que con él se relacionan, fueran publicados en alguno de los periódicos oficiales de esta capital. Nosotros hacemos moción en el sentido indicado.

LA Compañía Dramática se estrenará mañana. La pieza escogida para empezar la temporada es verdadera joya del Teatro Español. El solo nombre de su autor, Pérez Galdós, sería bastante para atestiguarlo si ya no lo hubiera dicho la crítica sensata. Además de "LA LOCA DE LA CASA" será puesta en escena la pieza en un acto "SIN COMEBLO NI BEBERLO!!"

Esta función será extraordinaria; la primera de abono se verificará el domingo.

El telón se levantará á las 8 en punto.

LA RESPETABLE señora doña Irinea Jiménez de Coronado, se encuentra enferma de gravedad. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

POR QUÉ será que en la ciudad de Cartago se han verificado en los últimos años, crímenes atroces, que la autoridad no ha podido apreciar ó castigar? Será por la aptitud, integridad y celo que la han caracterizado en todo ese tiempo, especialmente en su anterioridad político-local.

Señor don Federico G. Salazar
San José.

Mi estimado amigo:

Por creerlo de interés y mérito, y con autorización suficiente, tengo el gusto de comunicarle que la Municipalidad de este cantón, en sesión de hoy, y con acierto, dictó el siguiente acuerdo:

"Art. 3.º—Interpretando ésta Corporación el ardor patrio de sus representantes, acuerda: Mandar hacer una corona de laureles que este Cuerpo unido colocará el 15 del corriente setiembre al pie del Monumento de la Campaña Nacional, como testimonio y en honor á los héroes de este pueblo, que con sus preciosas vidas, salvaron la Patria en la gloriosa epopeya que simboliza el Monumento.

En la corona se leerá esta inscripción: *El Pueblo de Escasú dedica este homenaje á sus valientes hijos lidadores: en 1856 y 57.*"

Lo que al comunicarle me permite suscribirme su servidor y amigo.

J. F. ROLDÁN.

Escasú, 4 de setiembre de 1895.

Aplaudimos el levantado y patriótico Acuerdo de la Municipalidad de Escasú; y ojalá fuera imitado por todas las Corporaciones de la República.

VARIEDADES

FEBRERO

Este es el mes en que hablan menos las mujeres..... porque tienen dos días menos.

Febrero loco, que sacó á su padre al sol, y lo apedreó.

Mes en que el Carnaval satura el ambiente con escándalos y locuras, y en que el hombre, hipócrita de suyo, y que por lo tanto, oculta sus sentimientos en el resto del año, bajo la caréta de la buena forma al llegar esta bacanal, cubre su rostro con un antifaz de cartón ó trapo, para ensañarse en su prójimo y enseñarle bajo el incógnito, todo lo negro de su alma.

Y es que el hombre es una fiera salvaje, que sólo disfruta cuando muere.

Como este mes tiene poco juicio y menos moralidad, los que en el nacer tienen muchas condiciones de su progenitor.

Los actores tronados, los toreros de entretimiento, los payasos de salón y las mujeres de vida alegre, casi todos han nacido en febrero.

Los políticos terroríficos, esos imitadores del difunto Arderiú, que chillan mucho y no hacen nada, también son hijos legítimos de este mes.

Además, es el encargado de surtir los manicomios.

CORRESPONDENCIA

Señor Director de

EL PABELLON LIBERAL.

Muy señor mío:

La importancia que la actual Administración se ha propuesto dar al Liceo de Costa Rica, como centro único y principal que el Estado sostiene para impartir la segunda enseñanza, nos mueve á dirigir á V. la presente, no con el fin de hacer resaltar los inconvenientes que en sí aparece la centralización de la enseñanza, sino con el propósito de que el público y el Gobierno vean y oigan si es que hasta hoy no han podido ó no han querido ver ni oír.

Muy especial recomendación merece el Liceo de Costa Rica por más de un motivo que hemos de hacer resaltar y aunque algunos crean que en los paseos no haya el orden debido, éstas no pasan de ser maliciosas sugerencias ó deseos de mirar las cosas por el lado malo: el Liceo de Costa Rica MAROHA bien por dentro y por fuera.

Todo lo que en contra se diga es por puro deseo de desprestigiar la generosa acción del Gobierno.

Que el Director casi no va al internado, dicen unos; que hay desorden en los estudios y dormitorios,

afirman otros, que en la mesa se arrojan bolitas de miga de pan; que el lavado de ropa.....; que por las ventanas hay salidas..... que en los paseos..... etc., etc.

Todos los que semejantes cosas dicen, sean niños ó hombres, deben ser enemigos del Liceo y si no, interróguese á los mejores alumnos internos del establecimiento y se verá que todo está arreglado á pedir de boca.....hasta la comida que no se sirve mejor en muchos de los mejores hoteles de.....

Hay más de un motivo para que el Gobierno esté de plácemes y para que las provincias bendigan los resultados de sus nobles esfuerzos en pró de la educación de la juventud.

¿Qué importa que unos tantos alumnos pobres no puedan hacer sus estudios en el Liceo? Pues que se dediquen á otra cosa: á jornalares, zapateros ó albañiles, por ejemplo.

El Estado hace más de lo ordinario con atender, *in partibus*, á los alumnos de segunda enseñanza y si su protección no puede extenderse del mismo modo á las provincias que á la capital, eso es porque el progreso debe ir de dentro para afuera.

Ya verá V., señor Redactor, como entre poco tiempo aparecerán los resultados.....

Por ahora, debemos conformarnos con felicitar al Poder Ejecutivo, por lo espléndido que se ha mostrado en asunto de tan vital importancia para el porvenir de nuestra Patria.

Sírvase V. permitir que le anticipé mis agradecimientos por la publicación de ésta y que me suscriba su atento y s. s.

J. A.

COMUNICADOS.

Señor Redactor de

EL PABELLÓN LIBERAL.
San José.

Muy Señor mío:

La especie de marasmo que lentamente experimenta este Cantón cuyos anales es el principio fundamental de su historia y vuelva á sus primitivos tiempos, se conseguiría esto, colocando al frente de los destinos á personas idóneas para que así pueda unificarse el sistema republicano que tan necesario es en los pueblos cultos. Triste desconuelo sufren las personas de orden cuando por más esfuerzos que se hagan por conseguir el bello ideal de los saludables frutos del positivo progreso y para que un pueblo sea bien gobernado, es indispensable que la autoridad sea recta y el que la maneja, sujeto que exista en él, espíritu público, de antecedentes sin mancha, de recto criterio para q' todo en pueda obrar con verdadera imparcialidad.

Tenemos aquí jóvenes competen-

tes, amantes del bienestar de su cara Patria, quienes con la ayuda de sus luces pueden contribuir á hacerla próspera y feliz, destruyendo para siempre la pernicioso semilla de tantos males que paulatinamente se introducen en el tierno corazón de la juventud.

Ofrezco, señor Redactor, en mi próxima correspondencia si el mal no tiene remedio, remitir á V. en lista para que se publique el nombre y apellido de los jóvenes, cuya conducta extraviada, tiene por *ítem*, el escándalo sin nombre en los anales de un pueblo libre como Nicoya.

Los agricultores se afanan cada vez más en recoger el fruto de sus constantes fatigas y gusto da ver á nuestros operarios orgullosos, en ser ellos los primeros en depositar en sus hogares el pan cotidiano como sustento de sus estimables familias.

La Colonia Maceo, según parece terminó su importante papel. En los albores de sus primitivos tiempos cada cual se prometía un mundo de felicidades sin rival en aquel delicioso Paraíso visto por fuera, creado en la Administración del señor Rodríguez como Mandatario en aquel entonces; pero no por esto hay que desmayar. Adelante, pues, que tras la inercia viene á pasos de gigante el deseado progreso, puesto que está al frente de los destinos de país el obrero infatigable Presidente de la República don Rafael Iglesias quien con la ayuda de su escogido gabinete compuesto de ilustrados ciudadanos, resolverán el deseado problema llamado Progreso, para bienestar de este Cantón y de la provincia en general y particularmente la simpática perla del Pacífico, Puntarenas.

Lo escribo para conocimiento de público, que cree que lleva por divisa el bien de este lugar, objeto de más bellas ilusiones y no pudiera decir nada de los tremendos desastros que se cometen, si la moral pública no fuera pisoteada, si al anciano se le guardara el respeto debido, si el pudor de la mujer no fuera ultrajado y en fin, si las autoridades cumplieran con el sacrosanto deber de sus estrictas obligaciones. Mas si alguien se creyere ofendido y tiene derecho á la represalia lo reto para que en el campo ascado de la verdad, exponga sus razones con limpieza, como contradicción de mis acertos.

Nicoya, Agosto de 1895.

Julian Solano

Ofrece vender teja vieja en buen estado.

En la Iglesia de la Merced en construcción se le encontrará.

San José, setiembre 1° de 1895.

Viuda de Gil

Fabrica de jabones establecida en
1873

Los mejores y más baratos jabones de la plaza.

Venta 2.000 cajas mensuales.

15 de Setiembre

En este día abro nuevamente mi Galería Fotográfica Calle 18 Norte N° 187.

Está preparada para hacer verdaderas obras de arte Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos y decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al Oleo, al Crayón, á la Acuarela, en Porcelana, Marfil, etc., etc., á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

Francisco Valiente T.

Nueva Galería

Fotografica de F. de Fienne & C^{ia}

FRENTE AL "IMPERIAL HOTEL" AVENIDA CENTRAL

OBSEQUIO AL PUBLICO

A fin de dar á conocer nuestros trabajos al público costarricense hemos decidido lo siguiente:

Haremos por el espacio de *un mes solamente*, desde el 15 de agosto hasta el 15 de setiembre inclusive,

Una docena de retratos imperiales busto

Y un magnifico CRAYON tamaño 16 por 20

PULGADAS INGLESAS con su correspondiente marco dorado, fino, y vidrio

El todo por 40 pesos

Garantizamos el trabajo.

Felipe de Fienne & C^{ia}

Fotografía abierta todos los días de 8 a. m. á 5 p. m.

Se paga adelantado la mitad de los trabajos que se encarguen.

Agencia

de funerales y circulación de
DOMINGO MORA.

Esta Agencia se compromete á hacer entierros completos ó parte de ellos, tanto en San José como en provincias; puede proporcionar desde el ataúd hasta la bóveda.

Servicio á la orden á cualquier hora del día y de la noche.

Calle Central Norte, N. 251—50 varas al norte de la Iglesia del Carmen.

Teléfono N.º 82.

Nota.—Se suplica consultar antes la tarifa, pues está al alcance de las exigencias de todas las clases sociales.

UN CABALLO.—Bueno por dentro y por fuera, se ofrece en venta.

En la Caballeriza de don Beltrán Murillo está á la orden para examinarse.

Tiene cinco años de edad (aunque no tenemos la fe de bautismo). Es hermoso y bueno.

Véalo.

En la Tipografía de *El Pabellón Liberal*, se dará razón del precio.

Pastelería de Paris

DE
SALAS & SALAZAR

Este famoso establecimiento tiene el gusto de ofrecer al público, magníficos queques, tostados de todas clases, surtido completo en confituras y varios artículos nuevos y frescos, como ciruelas, pasas, dátiles, higos, etc.

También nos hacemos cargo de toda clase de trabajo de pastelería. Prontitud y esmero.

¡¡Id y os convenceréis!!

Permanente

Suplico á los señores

Don Felipe Mora

„ José Rodríguez

„ Rafael Calvo

„ Abraham Conejo

„ José M.º Coto

„ Froilán Castro

„ L. Muñoz

„ Lisímaco Hoyos

„ Genaro López

FRANC.º DE PAULA CAMPOS

En los números siguientes dirigire la misma pregunta á los otros suscritores, que, como los citados, no se hayan servido atender dicha Circular que les dirigió el Redactor de *El Pabellón Liberal*.

El Administrador.

“Costa Rica's Resources national exposition”

La Sociedad anónima organizada últimamente con el anterior título, y cuyo objeto es hacer en la Exposición de Atlanta una propaganda activa para atraer una corriente migratoria hacia Costa Rica, solicita de los señores comerciantes, agricultores, etc., etc., avisos sobre sus diversas empresas ó profesiones, para hacerlos figurar en el folleto [tamaño 8º] que la Compañía publicará y hará circular profusamente. El precio es el de [\$ 50-00] cincuenta pesos por página, y en proporción la media y cuarta página. Los avisos, acompañados de su valor, deben ser remitidos antes del 25 del corriente mes á don Juan Félix Fernández, Secretario de la Compañía, ó á don Rafael Alvarado, Tesorero de la misma. El envío de cualquier clase de vistas del país será debidamente agradecido.

El Administrador,
RICARDO VILLAFRANCA.

Sastrería de

RAMON CERDAS

Surtido completo de géneros de la mejor calidad.
Trabajo esmerado, al gusto de los parroquianos.
Exactitud en la entrega de las obras que sean encomendadas.
Precios módicos y corte á la última moda.

San José, 10 de enero de 1885.

Manuel Bejarano

NOTARIO

Ha trasladado su oficina á los bajos de la casa de doña Juana de Echeverría, Avenida Central, frente á la casa de habitación de don Fabián Esquivel.

San José, enero de 1895.

OJO

Un joven con muy buenas recomendaciones desea ocuparse en una cantina ó tienda ó almacén.

En esta imprenta se dará razón

SUPLICO

A las personas que me dispensen su confianza ocupándose para asuntos de Funerales y distribución y tarjetas, me hagan el favor de consultar antes su precio, pues hago entierros de 1.º, 2.º y 3.º

Domingo Mora

Atención

El infrascrito ofrece limpiar ESCUSADOS á precios módicos. Cuenta con bastante práctica en el oficio y con peones honrados. Los trabajos serán ejecutados después de las once de la noche sin que las familias experimenten perjuicio alguno.

RAMON GONZÁLEZ

Cuesta de Moras.—Hacienda de don Francisco Perata, *La Inocencia*.

San José, 25 de febrero de 1895

Obras de hierro y de madera

FEDERICO MEDCALF & C.º, echan es t ller toda clase de obras con hierro galvanizado; como cornisas, guarniciones, frontis, áticos, monumentos, molduras, marcos, rótulos, decorados, etc., etc.

En madera, hacemos contratas para puertas y ventanas, á precios módicos.

Para la ejecución de nuestras obras contamos con las máquinas y materiales necesarios.

Para referencias é informes entenderse con don Alejo Marín J. con, nosotros en nuestro taller.

San José, de Costa Rica.

TIPOGRAFIA GENERAL